

Deutsche  
Bundespost  
A. Jäger



et tout le dévouement d'un frère. Lors de la suppression de l'*Univers*, il prit la direction de la *Revue du monde catholique* pour y continuer la défense des mêmes idées; pendant les sept ans que dura cette suppression, il écrivit, dans les journaux étrangers, des lettres politiques qui, si elles étaient réunies, constituaient une chronique bien intéressante de cette époque. En 1883, à la mort de Louis Veuillot, il prit la direction effective de l'*Univers* et y poursuivit avec intrépidité et dignité, sinon avec la même éloquence et la même fougue que son ainé, la lutte pour la religion catholique. Pendant deux tiers de siècle, sous la monarchie, l'empire et la république, il a toujours, fidèle à sa foi au prix, s'il le fallait, de variations politiques, défendu l'Église et son chef, d'une plume sobre, nerveuse, claire et acérée.

Les loisirs que lui laissait sa vie de journaliste, il les a consacrés à des travaux de plus longue haleine, dont voici la liste : *Les Guerres de la Vendée et de la Bretagne* (1847); *L'Église, la France et le Schisme en Orient* (1855); *La croix et l'épée* (1857); *La Cochinchine et le Tonkin* (1859); *Questions d'histoire contemporaine* (1860); *Le Piémont dans les États de l'Église* (1861); *Récits variés* (1861); *Le cardinal Antonelli* (1862); *Les Vies des Pères des Déserts d'Orient d'après le P. Maric* (1863-1864); *Critiques et croquis* (1866); *Le Comte de Falloux et des Mémoires* (1888). Son grand travail de ces dernières années fut l'ouvrage qu'il a consacré à *Louis Veuillot* et dont les trois premiers volumes ont paru (cfr RHE. t. III, 1902, p. 421-424 et t. IV, 1905, p. 161-165). Il a écrit la première partie du quatrième et dernier volume.

**Grèce.** — Dans une de ses dernières séances, le Syndicat d'Athènes, sous la présidence de Mgr Théocrite, a décidé la prochaine ouverture d'une école théologique pour la formation exclusive du clergé. Les jeunes clercs y entreraient après avoir achevé les cours littéraires au séminaire Rizarion, et y seraient soumis à un régime de vie régulière et commune. Ils suivraient les cours de la faculté théologique de l'université d'Athènes et des cours spéciaux d'Écriture sainte, de Patristique et de Théologie pastorale au séminaire. Les frais d'entretien de l'école pour les trois premières années seraient à la charge des monastères grecs de Pentéli et de Pétrakis. On espère que dans la suite le Gouvernement grec y pourvoira avec des fonds spéciaux. Les Grecs n'ont pas encore eu jusqu'ici d'école théologique organisée exclusivement pour le clergé.

Au dernier Congrès d'archéologie d'Athènes, le Dr GEORGES LAMBAKIS a lu plusieurs communications intéressantes sur les antiquités chrétiennes de la Grèce. Il a présenté au Congrès le plan des catacombes de Milos, découvertes en 1843, et interprété les inscriptions qu'on y a trouvées. Il a présenté aussi les plans et photographies d'un ancien baptistère découvert par lui à Milos, les plans et photographies de l'ancienne ville de Philipes et des ruines de l'église de Saint-Denys l'Aréopagite, ses études sur les ornements céramoplastiques des anciennes églises, une collection de 5.000 inscriptions chrétiennes de la Grèce, recueillies dans ses excursions, 1.360 photographies et 156 plans de monuments chrétiens, possédés par le Musée d'Archéologie chrétienne d'Athènes.



Rue de Nantua, 46  
LOUVAIN

Ajoutons à ce propos que la Société d'archéologie chrétienne a fait paraître la quatrième et la cinquième livraison du  $\Delta\epsilon\lambda\tau\acute{\iota}\circ\nu\pi\epsilon\rho\iota\chi\circ\nu\tau\grave{\alpha}\varsigma$   $\epsilon\rho\gamma\alpha\sigma\acute{\iota}\alpha\varsigma\tau\grave{\eta}\varsigma\acute{\epsilon}\tau\alpha\rho\epsilon\acute{\iota}\alpha\varsigma$  (Athènes, Kontzoulinos, IV, 1904, 104 p.; V, 1905, 88 p.). Ces deux livraisons rendent compte des travaux de la Société pendant les années 1898-1903 et des nouvelles acquisitions de son Musée. Le Dr Lambakis y résume les résultats de ses missions scientifiques en Grèce, Turquie et Italie. A signaler dans la cinquième livraison les renseignements copieux qu'il donne sur les monuments chrétiens de Salonique, Serres, et Drama.